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Аннотация: В статье рассмотрена проблематика развития социальной инфра-
структуры новых городов Ханты-Мансийского автономного округа – Югры за 
постсоветские годы. Авторами определены положительные стороны прово-
димой деятельности в рассматриваемом направлении, а также выявлены 
существующие проблемные аспекты, среди которых отмечается на изби-
рательную реализацию мероприятий только в крупных городах региона. 
Отмечается перспектива решения многих существующих проблем за счет 
реализаций программы «Умный город».
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Исторически сложилось так, что города в ХМАО 
строились исходя из потребностей нефте- и газо-
добычи с учётом их оптимального размещения от-

носительно месторождений, вопросы же комфортности 
не являлись приоритетными. Поэтому важной задачей 
градостроительства в 1992-2020 гг. стало создание бла-
гоприятных условий для проживания, для чего в первую 
очередь было необходимо развитие социальной инфра-
структуры.

Важным аспектом социально-экономического раз-
вития города является строительство автомобильных 
дорог и развитие городского автотранспорта. В 1990-х –  
2010-х гг. в городах отмечалось увеличение числа авто-
бусов. Тем не менее, опросы жителей округа выявляли 
их недовольство работой городского автотранспорта. 
Например, недовольны были 65% сургутян (январь 2020 
г.), в основном большими интервалами в движении и 
удалённостью новых микрорайонов от остановок, а так-
же неприспособленностью к перевозкам инвалидов и 
детей, пробками и отсутствием на остановках электрон-
ных информационных табло.

Рост числа автомашин существенно увеличивал на-
грузку на городские автомагистрали, что требовало их 

ремонта и нового строительства. Так, в Ханты-Мансий-
ске в 2018-2019 гг. было отремонтировано почти 9 км 
магистралей [В Ханты-Мансийске, 2019]. Дорожное стро-
ительство осуществлялось с применением новых стро-
ительных материалов, таких, например, как щебёночно-
мастичный асфальтобетон [9, с. 99-100].

Актуальной проблемой стала реконструкция авто-
бусных остановок и создание парковок. В Сургуте, на-
пример, в 2019-2020 гг. планировалось ввести в строй и 
усовершенствовать 50 остановок [2]. Парковки в Нижне-
вартовске в конце 2000-х гг. вмещали лишь 11 тыс. ма-
шин (20% от потребности); летом 2017 г. была разработа-
на программа по их строительству [7]. 

Несмотря на проведенную работу, в целом состоя-
ние дорог, парковочных мест и автобусных остановок 
в 1992-2020 гг. нельзя признать удовлетворительным. 
Плохое состояние дорог приводило к преждевре-
менному износу транспорта, в Нижневартовске он к 
концу 2016 г. превышал 80%, в том числе 295 из 338 
городских автобусов – 100%, как и 313 автобусов 
большого класса [9, с. 34, 64-75; 12, с. 67]. Лучше была 
ситуация в Сургуте, где изношенность осенью 2018 г. 
составляла 60% [16].
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Ещё одной проблемой оставалась стоимость проез-
да. Для её удешевления в Нижневартовске, например, 
были выпущены транспортные карты, позволяющие не 
платить повторно при пересадке на другой автобус в 
течение 45 минут [10, с. 44]. В 2001 г. было принято По-
становление Правительства округа «О государственной 
поддержке предприятий и организаций транспортного 
комплекса автономного округа», в итоге снижение сто-
имости проезда составило от 27,8% в Нефтеюганске до 
79,4% в Урае, в среднем по округу – 64,3%, но эффект 
был недостаточным, поскольку система компенсации 
убытков перевозчика была сложной и запутанной и не 
гарантировала полной компенсации [19, с. 86-89]. 

В рассматриваемый период рост числа автобусов 
чередовался с его уменьшением. Так, за 2004-2008 гг. ав-
топарк округа вырос с 8410 до 8630 единиц, но к 2015 г. 
резко сократился – до 7124 единиц. Во второй трети 
2010-х гг. наметились серьёзные изменения к лучше-
му. Так, в Нижневартовске ещё в 2009 г. был создан цех 
по реконструкции отопительных систем автобусов, а 
позднее – ремонтно-механический цех, в том числе для 
профилактического осмотра с целью предупреждения 
поломок, с применением элементов «умного города». В 
частности, система ГЛОНАСС сообщала о поломках на 
маршруте и вызывать техпомощь с целью их устранения 
[10, с. 15-51].

Острой проблемой является снижение загазованно-
сти атмосферы, по этому показателю округ занимал на 
начало 2021 г. третье место среди регионов России после 
Красноярского края и Кемеровской области [8]. В горо-
дах, однако, в 2017-2020 гг. уровень загрязнения был не-
высоким, за исключением Радужного, а ранее, в 2014 г. –  
также Белоярского и Сургута [15, 20]. Вероятно, это 
противоречие объясняется тем, что высокий уровень 
загазованности «обеспечивается» нефтегазовыми ме-
сторождениями, расположенными, как правило, на рас-
стоянии от городов.

Местным властям удалось добиться снижения ток-
сичности выхлопных газов за счёт применения ком-
примированного природного газа для создания газо-
моторного топлива. Особенно активно это делалось в 
Нижневартовске; предполагалось распространять этот 
опыт на весь округ. На 2014-2020 гг. планировалось уве-
личить объём его производства с 5,7 до 10,78 млн. м3. 
Правительства округа в 2008 г. был создан «Технопарк 
высоких технологий», который начал заниматься рабо-
той по переводу автомобилей на газ. А с 1 января 2014 г.  
в Закон ХМАО «О транспортном налоге» было внесено 
положение о снижении последнего для владельцев «га-
зовых» автомобилей. 

Ещё одному варианту решения проблем загазован-
ности – использованию электромобилей – препятство-

вал холодный климат. Но первые две электрозаправки 
отечественного производства появилась в Сургуте в 
конце января 2017 г. Они соответствовали всем требова-
ниям безопасности и энергоэффективности, будучи при 
этом почти вдвое дешевле импортных.

Есть основания считать, что при условии создания 
развитой инфраструктуры к концу 2020-х гг. количество 
электромобилей в Сургуте будет исчисляться тысячами. 
Но к 2020 г. такая инфраструктура в округе в целом была 
в зачаточном состоянии. В результате автоконцерны, на-
пример, «Ниссан», не давали добро на поставку электро-
мобилей. Тем не менее, в 2018-2020 гг. в Сургуте и Ниж-
невартовске проводилось тестирование электробусов; 
в Нижневартовске оно длилось восемь месяцев с целью 
проверки их в разных погодных условиях [3].

Особое внимание уделялось безопасности движения. 
Широкое распространение получил, например, опыт  
г. Липецка по использованию системы «умных» дорож-
ных знаков, предупреждающих водителей о приближе-
нии пешеходов. Нашли применение и такие инновации, 
как оснащение автобусов специальным навигатором и 
бортовым компьютером для корректировки маршрута 
их движения.

Одной из задач «умного города» является опера-
тивная информация, предусматривающая мониторинг 
состояния дорожного полотна, работы дорожной и 
коммунальной техники, безопасности и комфортности 
остановок, адаптивное управление городскими свето-
форами для уменьшения числа пробок, информацию 
пассажиров о движении транспорта [13, с. 21-51]. 

В Нижневартовске с 2013 г. автобусные остановки 
объявляются автоматически, через спутник. А с сере-
дины 2010-х гг. контроль регулярности рейсов, оплаты 
проезда пассажирами, порядка в общественном транс-
порте и поломок осуществлялся через цифровое табло, 
а чуть позднее – через ГЛОНАСС [10, с. 15, 23]. В Сургуте 
нечто подобное осуществляется с 2018 г. [16]. К 2020 г. на 
дорогах был установлен 21 комплекс системы фото-ви-
деофиксации нарушений правил дорожного движения. 
В результате число ДТП существенно уменьшилось, а на 
совершённые нарушения появилась возможность реа-
гировать гораздо оперативнее [18].

В г. Когалым к концу 2020 г. появилась первая оста-
новка, оснащённая специальными камерами, с помощью 
которых можно было следить за графиком движения ав-
тобусов, а также находить забытые пассажирами вещи. 
Однако нововведение пока имело место только в Кога-
лыме, хотя стоило не дороже традиционных приборов. В 
Ханты-Мансийске в 2020 г. установлены четыре крытых 
отапливаемых остановочных павильона, оснащённых 
Wi-Fi-модулем, разъёмами для зарядки телефона и ин-
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терактивными экранами для отслеживания маршрутов 
автобусов. 

Эксперимент по эксплуатации беспилотного транс-
порта начался в 2018 г. в Москве и Татарстане. С 1 мар-
та 2020 г. к нему присоединились ещё 11 регионов, в 
том числе ХМАО, с целью сокращения числа занятых на 
транспорте работников и снижения риска влияния чело-
веческого фактора на работу транспорта [6].

Жилищный фонд округа рос достаточно быстро, в 
последние 20 лет объемы строительство жилья непре-
рывно нарастали – с 282,9 тыс. м2 в 1999 до 1200-1694 
тыс. (по разным данным) в 2020 гг. [12, с. 11]; за 2003-2015 
гг. жилищный фонд округа вырос с 23,7 до 32,1 млн.м2 
при том, что численность рабочих рук в строительстве 
сокращалась (с 92243 до 72434 чел. за 2011-2015 гг.), что 
говорит о росте эффективности строительства [14, с. 10-
11, 64]. Доля жилищного строительства в ВВП ХМАО за 
2005-2013 гг. выросла с 3,2% до 6,9%, а к 2030 г. её пред-
полагается довести до 9,5% [14, с. 131].

Однако средняя обеспеченность жильём в ХМАО –  
Югре была ниже общероссийских показателей: в России 
она составляла в 2008 г. 22 м2 на человека, в 2014 г. –  
23,7, в ХМАО же – соответственно 18,2 в 2008 г. и 19,9 в 
2014 г. [11, с. 38]. Для улучшения ситуации часто прини-
мались оригинальные решения. Так, в Нягани и Югорске 
строительные компании строили быстровозводимые 
многоэтажные комплексы, экологически чистые и энер-
гоэффективные [14, с. 75-76]. 

ХМАО активно включился в общероссийскую про-
грамму обновления пятиэтажных домов. Однако участие 
в программе было затруднено нехваткой строительных 
материалов и специалистов. Некоторые авторы в связи 
со второй проблемой высказывают мнение о необходи-
мости серьёзных изменений в профессиональной под-
готовке строительных кадров и системе оплаты их труда. 

Что касается строительных материалов, то их произ-
водство составляло в последней трети 2010-х гг. всего 
0,14% общего объёма промышленного производства 
округа. Для его наращивания необходимо было повы-
сить эффективность отраслевых НИОКР, а также расши-
рить масштабы местной минерально-сырьевой базы, 
создать благоприятную инвестиционную среду, способ-
ствовать снижению монополизма [12, с. 47; 14, с. 62-63; 
19, с. 92].

Решая этот вопрос, строительные организации осво-
или изготовление быстротвердеющего сметанообраз-
ного бетона и монтаж сборно-монолитного каркаса, по-
зволяющего увеличить полезную площадь на 15-20% по 
сравнению с кирпичными конструкциями, снизить в 1,5 
раза расход и стоимость сырья и т.д. [14, с. 72-78]. Рас-

ширилось производство бруса ПВЛ. Его выпускал един-
ственный в России завод «ОАО ЛВЛ-Югра» (образован 
в конце 2000 г. в г. Нягани). Югорский государственный 
университет в первой половине 2000-х гг. спроектиро-
вал технологии производства строительных конструк-
ций из этого бруса, более дешёвого заменителя стали и 
железобетона.

В начале второй половины 2010-х гг. за счёт при-
влечения 1,5 млрд. руб. инвестиций активизирова-
лось строительство в Советском районе предприятия 
по производству деревянно-стружечных плит мощно-
стью до 150 тыс. м3 в год с перспективой доведения 
до 250 тыс., началось производство материалов де-
ревянного домостроения в Ханты-Мансийске. ООО 
«ЛПК МДФ», производившее древоволокнистые плиты 
МДФ, за 2005-2015 гг. увеличило производство МДФ с 
19 до 50 тыс. м3, древесностружечных плит – с 2,2 до 
156 тыс. м3, а с 2010 г. производит также ламинирован-
ную плиту и ламинированный паркет – 38,5 тыс. м3 в 
год [14, с. 78-83]. 

Оставалось проблемой энергосбережение, но значи-
тельным шагом вперёд стало открытие 2 сентября 2009 г. 
в посёлке Излучинский Нижневартовского района про-
мышленного предприятия по производству эковаты, 
экологически чистого изоляционного материала. Пре-
имущества эковаты – долговечность и биостойкость от 
грибков, плесени, грызунов, снижение потерь тепла на 
25% в сравнении с минеральной ватой, безотходность 
производства, возможность повторного использования 
(единственный утеплитель, в отношении которого это 
возможно), пожаро-, морозо- и ветростойкость, хоро-
шая звукоизоляция [17]. 

Рассматривая проблемы ЖКХ, необходимо особо 
остановится на вопросе теплоснабжения. Многие горо-
да ХМАО – Югры, например, осенью 2013 г. страдали от 
задержки подключения отопления в квартирах при ми-
нусовой температуре на улице, включая объекты, обе-
спечивающие безопасность государства – например, 
Берёзовский райвоенкомат. Неоднократно требовалось 
вмешательство СМИ, а иногда и прокуратуры, чтобы ре-
шить проблему.

Другой проблемой являлся рост тарифов, что при 
этом не вело к снижению убытков. Так, в 2012 г. при уме-
ренном росте тарифов в пределах 2,5% убытки пред-
приятий составили почти на 200 млн. руб. меньше, чем в 
2011. Тем не менее, в 2013 г. цены на услуги ЖКХ в ХМАО 
вновь поднялись на 6%, а с 2014 г. все собственники 
помещений в многоквартирных жилых домах обязаны 
были платить за капитальный ремонт общедомового 
имущества [5].

Ещё одной серьёзной проблемой в сферы ЖКХ яв-
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лялась утилизация мусора. В Нижневартовске в 2002 г. 
был построен полигон для твёрдых бытовых отходов 
с мусороперерабатывающим заводом, однако завод 
работал с перебоями, а работа полигонов ограничи-
валась утилизацией ртутных ламп, аккумуляторов и 
масел без утилизации остального мусора. А в Сургуте 
мусорные свалки около водохранилищ и сброс про-
мышленных отходов в реку имели место еще и в на-
чале 2020-х гг. [1].

Летом 2019 г. были утверждены правила эксплуата-
ции бытовых отходов, регламентировавшие как нако-
пление и порядок технологии обращения с мусором. 
Начала осуществляться работа по созданию к концу 
2022 г. комплексных межмуниципальных полигонов 
для твёрдых отходов в Нижневартовске, Нягани, Не-
фтеюганске, Ханты-Мансийске и Сургуте с использо-
ванием «умных» контейнеров с датчиками наполнен-
ности мусором, «умную» сортировку, раздельный сбор 
и переработку мусора, отслеживание образования в 
мусоре вредных газов.

Таким образом, в постсоветский период в ХМАО – 
Югре была проведена значительная работа по совер-
шенствованию социальной инфраструктуры. При мо-

дернизации автомобильных трасс применяются более 
экологичные материалы, растёт их применение и в жи-
лищном строительстве. Вместе с тем, необходимо боль-
шее использование местных строительных ресурсов в 
обеих отраслях. 

Общей проблемой городского транспорта и ЖКХ 
является высокая степень изношенности, хотя и тут на-
метились положительные сдвиги. Низкие температуры 
в зимний период осложняют как модернизацию обще-
ственного транспорта и транспортных остановок, так и 
обеспечение жилья теплом, но обе проблемы постепен-
но решаются.

Отметим, что пока мероприятия по модернизации 
транспорта проводятся далеко не везде, преимуще-
ственно в четырёх «пилотных» городах (и то не всегда), а 
также в Когалыме. Хуже ситуация с утилизацией мусора, 
но и она в последние годы улучшается. 

Полагаем, что многие из указанных проблем в про-
цессе модернизации городского хозяйства решила бы 
система «Умный город», прежде всего, в плане обще-
ственного контроля за работой ЖКХ и общественного 
транспорта. 
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